

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 66 (1974)  
**Heft:** 3

**Buchbesprechung:** Bibliographie

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 03.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Bibliographie

Nouvelle publication de l'OCDE: «*Mesure des conflits du travail et de leurs répercussions économiques*»

L'augmentation de l'intérêt porté aux conflits du travail a entraîné plusieurs essais de comparaison de leurs poids relatifs dans les divers pays et d'évaluation de leur intensités en appréciant leurs coûts. Quelques travaux ont été menés sur chacun de ces aspects mais, le plus souvent, les comparaisons et les estimations effectuées sont peu significatives.

En entreprenant cette étude pour le Comité de la main-d'œuvre et des affaires sociales de l'OCDE, ainsi que pour son Groupe de travail sur les relations industrielles, le Dr Malcolm Fisher, University Lecturer in Economics and Fellow of Downing College, Cambridge, a retenu une approche purement économique. Il n'a pas cherché à aborder les aspects sociaux, politiques ou psychologiques, non pas parce qu'ils n'ont aucun rapport avec le problème, mais parce que des ressources nettement supérieures auraient été alors nécessaires.

Le rapport du Dr Fisher commence par une étude économique du problème, considérant les conflits comme une étape possible et logique des processus collectifs de négociation. Le deuxième chapitre analyse les méthodes employées par les différents pays pour l'enregistrement des conflits et critique les indicateurs qui en découlent, avant de suggérer des méthodes susceptibles d'améliorer tant les évaluations dans chaque pays que les comparaisons internationales. Le troisième chapitre examine les statistiques d'arrêt de travail depuis dix ans dans les pays de l'OCDE, et calcule les coûts et avantages des grèves ainsi que leurs répercussions.

«*Mesure des conflits du travail et de leurs répercussions économiques*». 254 pages, OCDE, Paris 1973.

En vente chez les dépositaires des publications de l'OCDE. Pour la Suisse: Librairie Payot, 6, rue Grenus, 1211 Genève, 11.

*La tentative de suicide* (enquête réalisée dans le cadre d'un grand hôpital civil)

Le Centre de documentation et de recherche sociales, à Marcinelle, publie une étude consacrée à la tentative de suicide, qui a été réalisée dans le cadre de l'Hôpital civil de Charleroi.

Outre un bref exposé de différents aspects généraux du problème et un chapitre consacré à la prévention, cet ouvrage comporte les résultats de trois enquêtes.

Une étude statistique du phénomène dans la région de Charleroi met en évidence l'importance de celui-ci, les principales constantes sociales, ainsi que les difficultés de bien prendre les patients en charge dans les hôpitaux.

L'auteur s'interrogeant sur le devenir des suicidants, est amené à souligner la carence actuelle de les institutions en matière de post-cure, elle propose quelques solutions pour y remédier.

Un sondage d'opinion esquisse l'image de marque du suicidant et attire l'attention sur les nombreux préjugés qui paralysent toute politique de prévention efficace.

On peut se procurer cet ouvrage en versant la somme de 200 francs belges au CCP 195761 du Cedores, 39, Avenue Meurée, 6001 Marcinelle.

*Saviez-vous déjà?*

... qu'en 1972, chaque Suissesse et chaque Suisse (donc y compris les bébés et les grand-mères) ont bu en moyenne 10,83 litres d'alcool à 100%?

... qu'en Suisse, la consommation d'alcool par habitant a augmenté de 31,1% entre 1945/49 et 1966/70?

... qu'en 1972, 43,5% de tous les retraits de permis de conduire étaient dus à des états d'ébriété?

... que la consommation de cigarettes par habitant – cela concerne la population suisse – a augmenté: en 1966, on fumait 2330 cigarettes alors qu'en 1971 on en fumait 4375?

... que les cas mortels de cancer du poumon ont augmenté chez les hommes de 1059% et chez les femmes de 491%, entre 1931/35 et 1972, tandis que l'augmentation de cas de mort dus au cancer s'élevaient en général de 96% chez les hommes et 62% chez les femmes?

... qu'environ 2% de la population suisse (c'est-à-dire 130 000 personnes) sont fortement alcooliques et qu'environ 0,2% sont droguées, donc que pour un drogué à traiter, il faut traiter dix alcooliques?

Ce sont ces données très intéressantes sur l'alcool, le tabac et l'abus de médicaments ainsi que sur les drogues que nous pouvons trouver dans l'édition 1974 de la brochure «Alcoolisme et autres toxicomanies. Données statistiques.» Editée par le Secrétariat antialcoolique suisse, elle est chaque année remise à jour. Vous pouvez l'obtenir pour 60 centimes plus port, auprès du SAS, case postale 203, 1000 Lausanne 13.